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ПРЕЗИДЕНТ
Общие 

исторические корни
Касым-Жомарт Токаев провел 

встречу с участниками Централь-
но-Азиатского медиафорума быв-
шим президентом Турции Абдул-
лой Гюлем, бывшим президен-
том Монголии Намбарыном Энх-
баяром и государственным секре-
тарем Кыргызской Республики  
Суюнбеком Касмамбетовым.

Высокие гости поздравили  
Касым-Жомарта Токаева с пере-
избранием на пост Президента, а 
также дали положительную оцен-
ку реформам и политическим 
преобразованиям, проводимым 
Главой государства.

Президент поблагодарил гос-
тей за участие в работе Централь-
но-Азиатского медиафорума и 
выразил уверенность, что разви-
тие многостороннего сотрудни-
чества между нашими странами 
укрепит братские и дружествен-
ные отношения.

В ходе встречи собеседники от-
метили общие исторические кор-
ни между нашими народами и об-
менялись мнениями о необходи-
мости развития совместных про-
ектов в культурно-гуманитарной 
и научной сферах.

Укрепляя 
сотрудничество 

и единство 
Президент принял Генераль-

ного секретаря Организации 
тюркских государств Кубаныч- 
бека Омуралиева.

Глава государства поздравил 
Кубанычбека Омуралиева с наз- 
начением на должность Гене-
рального секретаря Организации 
тюркских государств.

Касым-Жомарт Токаев отме-
тил, что Казахстан как один из уч-
редителей Организации заинтере-
сован в развитии многосторонне-
го взаимодействия с тюркскими 
государствами и окажет макси-
мальную поддержку работе секре-
тариата. Он подчеркнул, что на 
сегодняшний день роль и значе-
ние Организации как уникальной 
площадки для укрепления сотруд-
ничества и единства тюркских на-
родов значительно возросли. На-
мерение расширять торгово-эко-
номические и культурно-гумани-
тарные связи с Организацией вы-
ражают многие государства мира 
и международные организации.

Глава государства отметил, что 
перед секретариатом Организа-
ции стоит задача по эффектив-
ной реализации приоритетов и 
инициатив, принятых на саммите 
в Самарканде в октябре нынеш-
него года.

Организация тюркских госу-
дарств была создана в 2009 году. 
Следующий 10-й юбилейный 
саммит ОТГ состоится в Казах-
стане в 2023 году.

Телеграмма  
соболезнования 

Президент выразил соболезно-
вания родным и близким в свя-
зи с кончиной видного ученого, 
общественного деятеля, депута-
та Мажилиса Парламента Респу-
блики Казахстан II и III созывов 
Амангельды Айталы.

«Амангельды Абдрахманулы 
многие годы плодотворно тру-
дился в сфере образования и нау-
ки. Работая в Актюбинском госу-
дарственном педагогическом ин-
ституте, он внес большой вклад 
в подготовку высококвалифици-
рованных специалистов. Буду-
чи депутатом Мажилиса, он уча-
ствовал в совершенствовании  
отечественного законодательства 
и развитии парламентаризма. 
Имя и светлый образ Амангель-
ды Абдрахманулы, который оста-
вил яркий след в истории страны, 
своим неустанным трудом спо-
собствуя ее процветанию, навсег-
да останется в нашей памяти», – 
говорится в телеграмме.

По информации, разме-
щенной на сайте рolisia.kz, 
в настоящее время вносят-
ся необходимые изменения в 
законодательство. Парламен-
том приняты первые поправ-
ки в Налоговый кодекс в ча-
сти установления ставки сбо-

ра за первичную регистрацию 
автомобилей, подпадающих 
под легализацию.

Одновременно в рамках 
второго законопроекта вно-
сятся поправки в Экологи-
ческий кодекс в части отме-
ны утилизационного платежа 

для указанных автомобилей. 
Кроме того, МВД разрабаты-
вается проект постановления 

Правительства, определяю-
щий порядок, условия и сро-
ки проведения легализации.

Как проинформировал ис-
полняющий обязанности 
председателя Комитета адми-

нистративной полиции МВД 
Кайсар Султанбаев, под лега-
лизацию не подпадают авто-
мобили, находящиеся в розы-
ске и не прошедшие таможен-
ную очистку, а также ввезен-
ные после 1 сентября 2022 года.

К автомобилям, подлежа-
щим легализации, не будут 
предъявляться требования по 
возрасту и экологическому 
классу. Так называемые «ар-
мянские» автомобили, кото-
рые были временно зареги-
стрированы в нашей стране, 
также подпадают под легали-
зацию. Их таможенное декла-
рирование не требуется, по-
скольку с 1 января 2023 года 
они признаются товарами 
Евразийского экономическо-
го союза.

Авто с местной «пропиской»
Сегодня много разговоров о легализации ино-

странных автомобилей. Все чаще читатели стали 
обращаться с просьбой разъяснить, какие авто не 
подпадают под легализацию, можно ли поставить 
на казахстанский учет «праворульные» машины, 
будет ли распространяться легализация на «армян-
ские» автомобили и сколько нужно будет заплатить 
за легализацию?

ТРАНСПОРТ
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«История пишется по до-
кументам. А документы – это 
следы, оставленные мысля-
ми и действиями некогда жив-
ших людей», – именно с этой 
фразы начиналась книга «Вве-
дение в изучение истории» по 
методологии исторической 
науки выдающихся француз-
ских ученых XIX века Шарля 
Ланглуа и Шарля Сеньобоса. 

Деятельность государствен-
ных архивов Казахстана на-
правлена на решение главной 
задачи – сохранение и приум-
ножение документального нас- 
ледия народа. Архивы – это 
хранилище истории наших 
предков, их мудрости, само-
бытности и уникальности. До-
кументы, хранящиеся в архив-
ных фондах, – это бесценное 
наследие, не имеющее ана-
логов. Исторические факты, 
подкрепленные доказатель-
ствами и аргументами, явля-

ются ценным инструментом 
для познания истории народа. 

В целом, с начала обрете-
ния независимости в респу-
блике был принят ряд норма-
тивно-правовых документов, 
направленных на развитие и 
совершенствование архивной 
деятельности, в том числе За-
кон РК «О Национальном ар-
хивном фонде и архивах» от 
22 декабря 1998 года. В своей 
деятельности архивы страны 
руководствуются ставшими 
концептуальными програм-
мами «Мәдени мұра», «Руха-
ни жаңғыру», «Архив-2025». 

ТАМ, ГДЕ ЖИВЕТ 
ИСТОРИЯ...

История архивного дела в 
области берет начало с 1928 
года, когда здесь появилось 
Кзыл-Ординское региональ-
ное архивное бюро. В 1935 
году решением Президиума 

исполнительного комитета 
Южно-Казахстанской обла-
сти оно преобразовано в рай-
онный архив при Кзыл-Ор-
динском исполнительном ко-
митете. Спустя три года в 1938 
году на основе районного ар-
хива в Кызылорде было созда-
но областное управление ар-
хивов. Ныне областной госу-
дарственный архив – подве-
домственная организация в 
составе управления культуры 
и спорта Кызылординской об-
ласти. На настоящий момент 
он включает 10 филиалов:  
1 областной, 2 городских, семь 
районных подразделений. Об-
щая площадь помещений го-
сударственного архива обла-
сти и его филиалов занимает 
8437,7 квадратных метра, из 
них под хранилища отведено 
4027,45 квадратных метра. 

Два филиала областного ар-
хива, расположенные в Кызыл- 
орде, размещены в типовых 
зданиях. Это городской фили-
ал и архив общественно-по-
литической истории (бывший 

архив партии), остальные во-
семь – в помещениях, при-
способленных под архив. 

В 2018 году, в рамках 200-ле-
тия Кызылорды, государствен-
ный архив области переехал 
в новое здание. С вводом его 
в эксплуатацию был решен 
главный вопрос – обеспече-
ние сохранности архивных 
документов. Здесь есть специ-
альные мобильные стеллажи, 
установлены автоматическая 
система пожаротушения, ох-
ранная сигнализация, систе-
ма кондиционирования, уста-
новлены приборы, контроли-
рующие температурный ре-
жим и влажность помещения. 
К услугам ученых-историков, 
краеведов, журналистов, пре-
подавателей, учащейся моло-
дежи читальный зал с компью-
терной техникой для работы с 
историческими документами. 
Есть конференц-зал, где про-
водятся семинары, встречи и 
другие мероприятия. 

 В рамках государственной 
программы «Цифровой Ка-

захстан» идет активная работа 
по переводу архивных доку-
ментов в цифровой формат. 
С 2010 года оцифрованы до-
кументы 198 853 единицы 
хранения, что составляет око-
ло 23 млн страниц. За 11 ме-
сяцев текущего года в архив 
было передано 19987 единиц 
хранения по 19 фондам.

Одно из важных направле-
ний деятельности архивов – 
выдача архивных справок. По 
итогам 11 месяцев т.г. в ин-
формационную базу «Еди-
ная база электронного архи-
ва» поступило 13306 запро-
сов социально-правовой на-
правленности, по 7409 из них 
даны положительные ответы. 
В том числе от жителей стран 
СНГ поступило 674 заявки, 
из них удовлетворены 364. В 
целом, непосредственно в ар-
хивы от жителей области по-
ступило 1785 запросов, через 
государственную корпора- 
цию – 2523, через портал элек-
тронного Правительства – 
8995 заявок. 

Хранители историиС прошлого года в стране появился еще один про-
фессиональный праздник – День архивиста. Он от-
мечается 22 декабря согласно дополнению под но-
мером №48, внесенным Правительством РК в Пере-
чень праздничных дат в Республике Казахстан. 
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– Земля Сыра, прозванная матерью 
Алаша, пользуется особым вниманием 
Президента. Какие конкретные шаги 
были предприняты, какая работа про-
делана за те восемь месяцев, что Вы ру-
ководите областью? Давайте начнем 
наш разговор с этого. 

– Спасибо. Не будет преувеличе- 
нием, если сказать, что нынешний год 
мы завершаем с конкретными успеха-
ми и достижениями. При поддержке 
Президента страны Касым-Жомарта 
Токаева в регионе сформировалась по-
ложительная динамика по всем пока-
зателям экономики, набирает оборо-
ты строительство важных социальных 
объектов. На 8,5 процента увеличи-
лось производство продукции в обра-
батывающей промышленности, на 71 
процент по сравнению с прошлым го-
дом вырос объем экспорта сельскохо-
зяйственной продукции. В том числе 
95 процентов этого объема составляют 
продукты переработки. За последние 
годы показатели стран-импортеров 
увеличилось с 17 до 21 процента. Ко-
личество работающих субъектов ма-
лого и среднего предпринимательства 
выросло на 29,5 процента. 

О важном – 
откровенно, 
без утайки

Аким области Нурлыбек  
Налибаев дал интервью  про-
грамме «Бетпе-бет» на телека-
нале «Хабар 24». Подробно об 
итогах развития региона ру-
ководитель области рассказал 
журналисту Берику Уали.

Цветы к монументу 
Независимости Узбекистана
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Памятник, расположенный в парке «Новый 
Узбекистан», был возведен в 2021 году к трид- 
цатилетию Независимости страны. Монумент 
увековечивает важнейшие события из истории 
узбекской нации и образы известных государ-
ственных деятелей, полководцев и ученых.

Находящийся с государственным визитом в Узбе- 
кистане Президент Республики Казахстан  Касым- 
Жомарт Токаев возложил цветы к монументу Незави-
симости в Ташкенте.
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Число занятых в них граж-
дан выросло на 6,4 процента. 

Всесторонне поддерживая предприни-
мательство, в этом году на его развитие 
из разных источников направили около 
20 млрд тенге, в рамках этих средств было 
профинансировано более 1300 проек-
тов, выдано более 3400 безвозвратных 
грантов, из которых 40 процентов – на 
реализацию предпринимательских идей 
молодых предпринимателей.

Повышение благосостояния насе-
ления – наша основная стратегическая 
цель. Согласно поручению Президен-
та по созданию 100 рабочих мест на каж-
дые 10 тысяч населения задача выполне-
на вдвое, если быть точнее – на 205 про-
центов. На сегодня создано более 28 ты-
сяч новых рабочих мест, в том числе око-
ло 14 тысяч – постоянные. 

На особом внимании – жилищное 
строительство. Объемы сданного жилья 
выросли на 6,4 процента. Планируем, в 
ближайшие два года ввести в эксплуата-
цию более двух млрд квадратных метров 
жилья. На следующей неделе за счет об-
ластного бюджета будут вручены клю-
чи от новых квартир почти 100 кызылор-
динцам, жилье которых признано ава-
рийным. Аналогичная работа будет про-
должена в следующем году, рассматри- 
ваем вопросы выделения средств для этих 
целей. Совместно с «Отбасы банком» бу-
дут реализованы новые проекты, в первую 
очередь планируем обеспечить жильем мо-
лодые семьи, социально незащищенные 
категории граждан. 

Разумеется, есть в регионе, как и в лю-
бом другом, сложности. Например, сни-
жаются с каждым годом объемы добы-
чи нефти. Если лет десять назад в реги-
оне в год добывалось 12 млн тонн нефти, 
то сейчас данный показатель снизился 
в три раза. В связи с этим в два с поло-
виной раза уменьшились поступления 
в бюджет от нефти. Тем не менее, рабо- 
таем над тем, чтобы не допустить в сфере 
нефтедобычи сокращения рабочих мест, 
над повышением заработной платы ра-
ботников. С начала года заработная пла-
та на предприятиях, занятых в нефтяной 
отрасли, выросла на 50 процентов. С 52 
компаниями, в том числе крупными неф- 
тяными, подписаны меморандумы, на-
правленные на недопущение сокраще-
ния рабочих мест, поэтапное повышение 
зарплаты работникам. В подписании ме-
морандума приняли участие приехавшие 

из Астаны и Алматы непосредственные 
руководители компаний. 

В настоящее время совместно с Ми-
нистерством энергетики компанией 
«ҚазМұнайГаз» начаты работы по про-
ведению геолого-разведочных работ 
для открытия новых месторождений в 
бассейнах Шу-Сарысу в Сырдарьин-
ском и Аральском районах. На эти цели 
выделено около четырех млрд тенге, 
сегодня ведутся разведочные работы. 
Есть надежда, что в будущем на глуби-
не пяти тысяч метров сможем открыть 
новые месторождения. 

Как известно, на протяжении десяти 
лет ведутся разговоры вокруг стекольно-
го завода. В этом году имеющее важное 
значение для экономики региона произ-
водство введено в строй. С октября ме-
сяца отгружаем готовую продукцию в 
Алматы, Астану, Шымкент. На сегодня 
произведено около 17 тысяч тонн стекла. 
Мощность завода – 197 тысяч тонн стек-
ла в год. Это очень крупный проект стои-
мостью 42 млрд тенге, который стал воз-
можен благодаря поддержке Президента, 
Правительства страны. 

Будем стараться продвигать работу в 
этом направлении и дальше. По-преж-
нему необходимо увеличивать производ-
ственные мощности в регионе. 

– Не стал Вас перебивать. Понимаю, 
что трудно в рамках одного вопроса ох-
ватить всю работу, проделанную за во-
семь месяцев. Продолжить нашу бесе-
ду хотелось бы словами Президента стра-
ны. «Взаимная коллективизация крестьян 
прокладывает путь к развитию сельского 
хозяйства. Мы реализовали такой пилот-
ный проект. Сельскохозяйственные коо-
перативы, участвовавшие в нем, произво-
дили вдвое больше. Необходимо постепен-
но распространять положительный опыт 
на всю страну с учетом особенностей каж-
дого региона. В целом агропромышленный 
комплекс страны со следующего года дол-
жен работать по новым и стабильным пра-
вилам», – отметил Глава государства. 

Последние годы аграрии земли Сыра 
озабочены нехваткой водных ресурсов. В 
связи с этим возможно сокращение рисо-
вых посевов. Что предпринимается в этом 
направлении? 

– Кызылординская область является 

аграрной, главная культура региона – это 
рис, который требует много воды. Земли 
сельскохозяйственного назначения реги-
она поливные. Действительно, с каждым 
годом объемы воды, поступающей вниз 
по Сырдарье, снижаются. Такая ситуа-
ция складывается не только у нас, дефи-
цит воды испытывают многие регионы. 
С начала года специалисты давали неу-
тешительные прогнозы по воде. Такая 
же ситуация была и в предыдущем году. 
В настоящее время этот вопрос изу- 
чается. Например, в течение послед-
них 10 лет с каждым годом все меньше 
воды стало поступать в Аральское море. 
Нынче объем воды в Арале снизился на 
9 млрд кубометров. За последние 12 лет 
воды поступило на 7 млрд кубометров 
меньше. Мы будем работать в этом на-
правлении. К моменту моего прихода к 
руководству регионом было запланиро-
вано снизить посевы риса на 20 тысяч 
гектаров. Но мы пошли на риск и сокра-
тили только на пять тысяч гектаров, по-
скольку рис – это главная культура ре-
гиона, от уровня производства которого 
зависит благополучие населения. Мно-
го людей занято именно в этой сфере. 
Сократив на 20 тысяч га рис мы оставим 

без работы почти четверть людей, ра-
ботающих в сфере сельского хозяйства. 
В связи с этим было принято решение 
уменьшить площади под рис на пять ты-
сяч гектаров.  

– Какой была урожайность? 
– Хорошая. Весь урожай собрали во-

время и без потерь. Не хуже, чем в преды-
дущие годы. Благодаря поддержке Главы 
государства, Правительства в этом году 
дефицит воды не был ощутимым. Были 
проведены переговоры и достигнуты со-
глашения с главами государств, располо-
женных выше по Сырдарье. Поступило 
больше воды, чем было запланировано, 
что позволило обеспечить полив полей и 
собрать неплохой урожай. 

Кроме того, для обеспечения полив-
ной водой земли, расположенные выше, 
из резерва Правительства выделены три 
млрд 600 млн тенге. Средства пошли на 
приобретение 156 насосных установок, 
пробурили более 50 скважин, отремонти-
рованы гидротехнические сооружения. 
Благодаря этим мерам в этом году уда-

лось решить вопросы с дефицитом воды. 
К следующему сельскохозяйственному 
сезону работы начали уже сегодня. Со-
кращать посевы риса не будем, посколь-
ку это главный источник благосостояния 
наших людей. Сокращение риса при-
ведет к засолению почвы, об этом тоже 
всем известно. Восстановить эти земли 
будет очень трудно, на ней будет трудно 

возделывать другие культуры. Хозяйства 
также ориентированы в большей степени 
на рис. Ведется работа в направлении во-
досбережения, по выравниванию полей. 
Приоритет будет отдаваться сортам, тре-
бующим меньше воды и с более корот-
ким периодом созревания. 

– Знаем, что рис, белое золото Сыра, 
экспортируется в Америку, в страны Евро-
пы. Тем не менее, настало время диверси-
фикации сельскохозяйственного производ-
ства. Кроме риса, какие еще культуры пла-
нируете выращивать? 

– Конечно, ограничиваться только 
рисом не будем. Работа по диверсифи-
кации ведется. Уделяем особое внима-
ние бахчевым. Даны поручения главам 
всех районов. Наряду с кормовыми, мас-
личными культурами увеличены посевы 
картофеля, овощей, бахчевых культур. 
Это позволит обеспечить население соб-
ственными продуктами питания, а также 
повлияет на занятость населения, стаби-
лизацию цен. Работа в данном направле-
нии будет продолжена и следующем году. 

Для увеличения посевных объемов 
других культур в регионе необходимо 
сначала учитывать возможности реали-
зации продукции, спрос. К сожалению, 
в регионе недостаточно развита систе-
ма переработки других продуктов, кро-
ме риса. Поэтому в этом году был заклю-
чен договор с турецкой компанией «KOC 
Holding» о строительстве завода по вы-
пуску томатной пасты стоимостью 13,4 
млрд тенге. Планируется выпускать в год 
24 тыс. тонн продукции. В связи с этим 
в будущем будут увеличены площади под 
выращивание томатов. В настоящее вре-
мя в регионе посредством переработки 
овощей и фруктов производятся различ-
ные соки, пюре из тыквы, чипсы, расти-
тельное масло из масличных культур.

– Президент страны поручил акимам 
регионов работать над привлечением инве-
стиций. «Инвестиционные льготы для осо-
бых экономических зон должны быть диф-
ференцированы. Главный принцип должен 
заключаться в том, что чем больше вы вно-
сите, тем больше вы получаете скидку. Хотя 
сфера деятельности не является основным 
направлением, есть инвесторы, которые  
реализуют важные промышленные проек-
ты. Им могут быть предоставлены земель-
ные участки без предоставления им нало-
говых и таможенных льгот», – отметил 
Президент в нынешнем Послании. Кызыл- 
ординская область – регион, который на-
ходится на дотации. Как собираетесь повы-
сить инвестиционный потенциал области? 

– В этом направлении также рассма-
триваем новые возможности. Если при-
дет инвестор, то мы готовы создать все 
условия: подготовить участки, подвести 
необходимую инфраструктуру. В этом 
году объем инвестиций в регион был за-
планирован на уровне 373 млрд тенге. 
Для достижения этих целей были даны 
поручения руководителям районов, гла-
вам соответствующих ведомств. Разрабо-
тана Дорожная карта. В итоге по резуль-
татам работы план выполнили на 94 про-
цента. До конца года осталось немного, 

надеюсь, что данный показатель соста-
вит 100 процентов. В частности, по объ-
ему привлеченных инвестиций Кызыл- 
ординская область по республике заня-
ла одно из лидирующих мест. В целом,  
объем инвестиций по итогам 11 месяцев 
т.г. вырос на 31 процент. 

Объем инвестиций в промышлен-
ность составил 41 процент за счет про-

ектов, реализованных в нефтегазовых и 
урановых компаниях. Перед нами стоит 
задача в ближайшие пять лет реализо-
вать в области 37 индустриальных проек-
тов с объемом инвестиций 613 млрд тен-
ге. Также планируем запустить 8 про-
изводств вокруг упомянутого нами сте-
кольного завода, достигнуты соглашения 
с тремя инвесторами, ведется работа еще 
с пятью инвесторами. Кроме того, со-
вместно с «Самрук-Казына» ведутся ра-

боты по реализации крупного проекта на 
свинцово-цинковом руднике Шалкия. 
В этом направлении уже инвестировано 
около 35 миллиардов тенге. 

– Давайте перейдем к вопросу обеспе-
чения медицинскими услугами жителей 
сел. «Сегодня в 650 населенных пунктах 
страны нет медицинских учреждений. В 
ближайшие два года в этих селах будут по-
строены лечебно-акушерские отделения, 
которые будут полностью оснащены не-
обходимым оборудованием. Таким обра-
зом, государство даст возможность более 
чем миллиону человек получить первичную 
медико-санитарную помощь», – отметил  
Касым-Жомарт Токаев. Как стало извест-
но, в области будет построено 27 объектов 
здравоохранения. Какие еще есть проекты 
в сфере здравоохранения? 

– Мы планируем в ближайшие три 
года построить 27 медицинских объек-
тов, в том числе амбулатории, медпун-
кты. Основная их часть будет построена в 
сельской местности в рамках националь-
ного проекта при поддержке Главы госу-
дарства. Это позволит решить многие во-
просы в сфере медицины. Кроме того, 
один из крупных проектов в сфере меди-
цины, обсуждаемых на протяжении ряда 
лет, – многопрофильная больница на 300 
мест с поликлиникой на 100 посещений. 
Стоимость проекта – 36,5 млрд тенге. 
Проект планируем начать в следующем 
году, он внесен в трехлетний бюджет. 

В сфере здравоохранения привлекаем 
частных инвесторов. Компания «Меди-
кер» – одна из крупных в этой сфере – от-
крывает клиники и больницы в регионе. 

– Одна из главных концепций в государ-
ственном управлении на сегодня – принцип 
«слышащего государства». Есть в регионе 
положительный опыт налаживания кон-
структивного диалога с людьми. Вместе с 
руководителями правоохранительных ор-
ганов всех уровней вы выезжаете в села, 
чтобы решать проблемы на местах. В це-
лом, как ведется работа в этом направле-
нии? Каковы результаты? 

– С момента назначения на эту долж-
ность по поручению Главы государства, 
по согласованию с руководителями ор-
ганов правопорядка первые заместители 
совместно с представителями правоох-
ранительных органов посетили все рай-
оны. Об этом людей оповещали заранее, 
в том числе посредством социальных се-
тей. Такие встречи стали традиционны-
ми и проходят каждый месяц. 

– Есть результаты? 
– Есть. Начиная с председателя суда, 

начальников департамента КНБ, ОВД, 
прокурора области сидя в одном зале 
провели приемы граждан, начиная с  
9 часов утра. Большинство вопросов пы-
таемся решить на месте. Те из них, ко-
торые требуют времени, или связаны с 
бюджетом, находят свое решение поз-
же. В целом, все обращения граждан, не 
остаются без внимания. 

– Работа в этом направлении будет  
продолжаться? 

– Непременно. Два-три раза в год бу-
дем организовывать такие встречи. На-
пример, встреча в таком формате состо-
ится 27 декабря в областном центре. А 
следующий год начнем со встречи с жи-
телями Байконыра. Работа такого плана 
дает хорошие результаты. 

– Опыт кызылординского региона мо-
жет быть примером для других. Как извест-
но, нынешний год Указом Главы государ-
ства объявлен Годом детей. Год подошел к 
концу. «Качество среднего образования – 
еще одно важное условие становления 
успешной нации. Каждому ученику долж-
ны быть созданы благоприятные условия 
для всестороннего обучения и развития. 
Именно поэтому был запущен националь-
ный проект «Комфортная школа». К 2025 
году мы создадим условия для обучения в 
современных школах 800 тысяч детей. Та-
ким образом, полностью решим проблему 
школ, работающих в режиме ЧП и обуча-
ющих в три смены. Это значительно сокра-
тит разницу между сельскими и городскими 
школами», сказал Президент, сделав осо-
бый акцент на воспитании подрастающего 
поколения. Как реализуется проект «Ком-
фортная школа» в Кызылорде? 

– В ближайшие три года в рамках на-
ционального проекта при поддерж-
ке Главы государства в регионе плани-
руем построить 21 школу, соответству-
ющую современным требованиям. Се-
годня идет работа по определению мест 
для строительства, разрабатываются про-
екты. Это потребует более чем 100 млрд 
тенге. Строительство новых школ при-
даст новый импульс сфере образования. 

К этой работе привлекаем инвесторов. К 
слову, на сегодня в регионе действует 21 
частная школа, построенная на средства 
частных предпринимателей. В ближай-
шие один-два года в регионе будут по-
строены еще 12 частных школ. 

В рамках Года детей за счет средств 
спонсоров построено 80 спортплощадок 
на общую сумму 1 млрд 600 млн тенге. 
Не все можно решить за счет бюджетных 
средств. В целом, за 7-8 месяцев на стро-
ительство социальных объектов за счет 
средств местных предпринимателей при-
влечено около девяти млрд тенге. Один из 
крупных проектов, реализуемых за счет 
спонсора – строительство Дома матери 
в Кызылорде стоимостью 1,5 млрд тен-
ге. Кроме того, в Сырдарьинском райо-
не ТОО «Абзал и К» начало строительство 
Парка тружеников стоимостью 355 млн 
тенге. В Жанакорганском районе также 
за счет средств предпринимателя ведется 
строительство Парка молодежи стоимо-
стью 791 млн тенге. При помощи спонсо-
ра вместо признанной аварийной строит-
ся школа в ауле Токабай Аральского райо-
на на сумму 500 млн тенге. Предпринима-
тели региона выделили два млрд тенге на 
подготовку проектной документации раз-
личных объектов. Подготовлены проекты 
на сумму 50 млрд тенге и представлены на 
рассмотрение профильных министерств. 
Ряд из них найдет поддержку и в будущем 
приступим к его реализации. 

В этом году благодаря поддержке Гла-
вы государства сумели утвердить бюджет 
на 520 млрд тенге – больше по сравне-
нию с прошлым годом на 160 млрд. Это 
большая помощь для региона. Теперь 
главное использовать эти средства эф-
фективно на реализацию важных для на-
селения проектов. 

– Желаем, чтобы все средства, выде-
ленные при поддержке Главы государства, 
были направлены на реализацию проектов 
на благо народа. Вместить в полчаса эфир-
ного времени всю работу, проделанную в 
регионе, непросто. Думаю, еще не раз бу-
дете в Астане и мы сможем сделать еще бо-
лее подробное и обстоятельное интервью. 

– Спасибо! Большую помощь регио-
ну оказывают наши земляки, прожива-
ющие ныне за пределами области. При 
поддержке нашего земляка Болата Уте-
муратова в области планируется стро-
ительство нового терминала аэропорта 
стоимостью 12 млрд тенге. Кроме того, 
при поддержке компании «Саутс Ойл» 
будет построен крытый стадион на 7000 
мест. В следующем году за счет разных 
источников в Кызылорде появятся важ-
ные социальные объекты – Дворец бра-
косочетания, Центр искусств и другие. 

– Это большое счастье, когда вышед-
шие из региона успешные люди готовы 
оказать помощь родному краю. Большое 
спасибо Вам, сумевшему организовать эту 
работу. Благодарю, что нашли время прий-
ти в студию и ответить на вопросы. 

О важном – откровенно, без утайки
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Что касается «праворуль-
ных» автомобилей. Как извест-
но, Глава государства обозна-
чил два критерия для легали-
зации: первый – автомобили 
не должны находиться в розы-
ске, второй – пройти таможен-
ную «очистку». Следовательно, 
если указанные автомобили бу-
дут соответствовать этим тре-
бованиям, то препятствий для 
их регистрации не будет.

Основной платеж – это сбор 
за первичную регистрацию, 
который составит 200 тысяч 
тенге. К остальным платежам 
относятся пошлины за техпа-
спорт и госномер, за них не-
обходимо будет уплатить еще  
13 171 тенге (с 1 января 2023 
года сумма платежа за госно-
мер и техпаспорт изменится, 
так как пошлины рассчитыва-
ются в зависимости от МРП).

Чтобы легализовать ино-
странный автомобиль, нуж-
но будет подать заявление че-
рез портал электронного пра-
вительства или путем лично-
го обращения в СпецЦОН. 
После проверки представлен-
ных документов и транспорт-
ного средства по базам розы-
ска автомобиль предоставляет-
ся на пункт осмотра при Спец-
ЦОНе для сверки номерных 
агрегатов. Затем уплачивают-
ся первичный сбор в разме-
ре 200 тысяч тенге, госпошли-
ны за техпаспорт и госномер, а 
если требуются – таможенные 
пошлины. После утверждения 
регистрации владельцу автомо-
биля будут выданы казахстан-
ский техпаспорт и госномер.

Сказать точно, какое ко-
личество иностранных авто-
мобилей сейчас находится на 

территории Казахстана, никто 
не может. Однако, как сказал  
К.Султанбаев, опираясь на по-
люсы автострахования на ино-
странные авто, то эта цифра 
превышает 300 тысяч единиц.

– Наибольшее количество 
автостраховок оформлено на 
автомобили, прибывшие из 
России – порядка 260 тысяч 
авто, из Кыргызстана – 25,5 
и Армении – 18 тысяч авто, – 
сказал К.Султанбаев.

Сам процесс легализации 
планируется провести в тече-
ние полугода. Но начинается 
он после введения в действие 
всех необходимых изменений 
в законодательстве. Что каса-
ется авто, не прошедших лега-
лизацию, то к ним будут при-
меняться меры администра-
тивного характера. 

Наталья ЧЕРНЕЙ

Одно из важных 
направлений дея-

тельности архива – обеспе-
чение сохранности архивных 
документов. При длительном 
хранении документы подвер-
гаются различным физико-хи-
мическим изменениям, или 
иначе говоря изнашиваются 
и становятся ветхими. Оста-
новить процесс естественного 
старения документов нельзя, 
но можно его замедлить при 
условии правильного хране-
ния. Для восстановления по-
врежденных документов необ-
ходимы реставрация и консер-
вация. Их проводят специали-
сты в реставрационных лабо-
раториях, однако первичную 
реставрацию и консервацию 
документов работники архива 
проводят сами. 

КЛАДЕЗЬ ЦЕННЫХ 
ИСТОЧНИКОВ 

В фондах государственного 
архива области хранятся мате-
риалы, относящиеся к разным 
этапам жизни края. Есть до-
кументы областного исполни-
тельного комитета, Казахского 
института народного просве-
щения, городского отдела на-
родного просвещения, област-
ного общества потребителей, 
областного управления здра-
воохранения. Ряд документов 
на латинице относятся к 1926-
1940 годам.

Историю делают личности. 
В документах по личному со-
ставу содержатся сведения из 
жизни общественных и поли-
тических деятелей, ученых, 
писателей, артистов, спортс- 
менов. Это уроженцы При- 
аралья, или люди, жизнь кото-
рых была тесно связана с на-
шим регионом. Особое место 
в изучении истории края при-
надлежит документам, рас-
сказывающим о людях труда, 
внесших большой вклад в раз-
витие и становление области. 

В фондах архива есть немало 
документов на латинице. Из-
вестно, что в истории Казах-
стана не раз имело место сме-
на письменности. До револю-
ции использовался алфавит, 
основанный на арабской вязи, 
созданный Ахметом Байтур-
сыновым на основе арабско-
го письма («төте жазу»). Кста-
ти, в современной мировой 
лингвистике он признан фе-
номенальным, так как был од-
ним из первых алфавитов, где 
букв намного меньше, чем зву-
ков. В 1926 году с укреплени-
ем Советской власти в респу-
блике перешли на латиницу. 
Коммунизм отрицал религию, 
а арабская вязь, как известно, 
была напрямую связана с Ис-
ламом. О важном политиче-
ском и идеологическом значе-
нии перевода казахского языка 
на латиницу свидетельствуют 
документы архива, относящи-
еся к 1928 году. Организаци-
онная работа по переходу на 
латинскую графику сосредо-
точилась в Кзыл-Орде, кото-
рая на тот момент имела статус 
столицы КазАССР. 

Делопроизводство в госу-
дарственных органах и учреж-
дениях стали вести на латини-
це, плакаты и лозунги на ули-
цах также писались латински-
ми буквами. Как указывалось в 
постановлении комиссара на-
родного просвещения Ораза 
Жандосова от 16 декабря 1928 
года, «исходя из постановле-
ния Президиума ЦИК Каз- 
АССР от 1 сентября с.г. и идя 
навстречу требованиям самих 
учебных заведений о перехо-
де их на новый казахский ал-
фавит /алфавит на латинской 
основе/, с 15 ноября с.г. кол-
легия Наркомпроса КазАССР 
постановила разрешить введе-
ние нового казахского алфа-
вита в качестве предмета пре-
подавания, а также для испол-
нения письменных и графиче-
ских работ в следующих учеб-
ных заведениях:

1.Институты просвещения
2.Техникумы
3.ОПШ
4.Оренбургский и Алма- 

Атинский рабфаки
5.Курсы по подготовке ра-

ботников для госаппарата из 
казахов

6.Школы казахского языка 
для служащих и европейцев

7.В выпускных группах 
7-леток, 9-леток и школ ІІ-й 
ступени

8.Во всех школах, а также в 
русских школах, в которых ве-
дется преподавание казахского 
языка».

В конце 30-х годов была 
поднята проблема создания 
нового казахского алфавита 

на основе кириллицы. Перед 
Второй мировой войной с 1937 
года начался переход казахской 
письменности на кириллицу. В 
1940 году в ноябре вышло по-
становление №773 Совета на-
родных комиссаров «О пере-
воде казахской письменности с 
латиницы на новый казахский 
алфавит на основе русской гра-
фики». Это было продиктова-
но тем, что перед Второй миро-
вой войной все народы в СССР 
было решено перевести на ки-
риллицу, как предполагалось, 
это должно было способство-
вать формированию единой на-
ции, говорящей на одном, рус-
ском языке.

Одно из важнейших направ-
лений деятельности архивов – 
работа над пополнением фон-
да. Жителями области были 
переданы на хранение в архивы 
документы, касающиеся жизни 
и деятельности известных лич-
ностей земли Сыра. На основе 
полученных документов, фото 
и видеоматериалов были созда-
ны фонды участников Великой 
Отечественной войны, ветера-
нов труда, воинов-интернацио-
налистов, общественных деяте-
лей и других известных лично-
стей Приаралья. 

ВОССТАНАВЛИВАЯ 
ФРАГМЕНТЫ 

ИСТОРИЧЕСКОЙ ХРОНИКИ
На особом контроле – ра-

бота над выявлением и приоб-
ретением копий документов, 
имеющих важное значение для 
дальнейшего изучения истории 
страны. Во многих зарубеж-
ных архивах и на руках самих 
казахстанцев до сих пор хра-
нятся документы, представля-
ющие большую историческую 
ценность. Собрать их воедино 
и систематизировать помогает 
программа «Архив-2025». Важ-
ной задачей является не толь-
ко выявление, но и копирова-
ние, приобретение и оцифров-
ка исторических документов. 

Создана специальная груп-
па из историков, документали-
стов и архивистов для работы 
по возвращению имеющих не-
преходящую ценность для изу-
чения истории края докумен-
тов и редких рукописей, хра-
нящихся в архивах государств 
постсоветского пространства, 
в Узбекистане, Таджикиста-
не и других зарубежных стран. 
В архивах России (Москва, 
Санкт-Петербург, Казань), 
Франции также имеются ред-
кие документы, которые по-
могут нам узнать много инте-
ресного о жизни Темирбека 
Жургенова, Мустафы Шокая 
и других выдающихся лично-
стей, сыгравших особую роль в 
истории казахского народа. 

Последние годы регуляр-
но организовываются рабочие 
поездки сотрудников архивов 
в другие регионы для сбора ма-
териалов, имеющих отноше-
ние к истории Приаралья. Так, 
в 2021 году в архивах Актюбин-
ской и Туркестанской областей 
найдены документы, имеющие 
значение для изучения истории 
нашей области, относящиеся к 
началу XX века. Документы ка-
саются социально-экономиче-
ского развития региона в 1918-
1930 годы, сведения о Времен-
ном совете киргизских депу-
татов Перовского уезда, о ра-
боте женских советов в крае, о 
деятельности Казахского Цен-
трального архива в 1926 году, 
протоколы Президиума Казах-
ского Центрального Исполни-
тельного Комитета, о работе 
союза «Кошчи», протоколы за-
седаний, доклады, документы 
о переносе столицы КазАССР 
из Оренбурга в Акмечеть, до-
кументы Центрального испол-
нительного комитета КазССР 
о работе по реконструкции Кы-
зылорды, о кампании по кон-
фискации имущества по Жа-
накорганскому району, о пе-
реселенцах 1937-1938 годов, 
протоколы партийных и ком-
сомольских органов, матери-
алы о работе исполнительно-
го комитета города Акмечеть и 
Казалинского уезда, сведения 
об истории Аральского рай-
она 1932-1938 годов, о госу-
дарственных и общественных  
деятелях – уроженцах Кызыл- 
ординской области. 

Архивы выполняют важную 
работу, приобщая молодое по-
коление к изучению истории 
страны и формируя в них ин-
терес к культурному и духов-
ному наследию народа. Рабо-
тая над сохранностью истори-
ческих документов, архивисты 
дают им вторую жизнь, заста-
вив их заговорить. 

Жанна СРАЖАДИНКЫЗЫ

Хранители истории

Авто с местной «пропиской»стр. 1

ТРАНСПОРТ

Как отмечалось, в рамках 
Года детей в регионе построе-
но 12 социальных объектов. В их 
числе – образовательные шко-
лы, центры дополнительного 
образования, детский сад, Дом 
школьников и школа искусств.

– На базе Аральской межрай-
онной больницы открыт Центр 
раннего вмешательства для де-
тей до трех лет, в многопрофиль-
ной областной детской больнице – 
реабилитационный центр для де-
тей 2-14 лет, в городе Кызылорде – 
центр аутизма и ресурсный центр 
инклюзивного образования при 
средней школе №261. Скоро при 
поддержке национальной ком-
пании «КазМунайГаз» в област-
ном центре будет построен Дво-
рец школьников современно-
го типа. В рамках национально-
го проекта «Комфортная школа» 
в ближайшие три года в регионе 
будет построено 21 школа для бо-
лее 15 тысяч детей. До конца года 
будут решены вопросы четырех 
аварийных школ, разрабатывает-
ся проектно-сметная документа-
ция еще для одной такой школы. 
Для увеличения охвата дошколь-
ным воспитанием детей в воз-
расте от 2 до 6 лет планируется до 
2025 года ввести в эксплуатацию 
64 детских сада на 10547 мест, – 
сказал Н.Сактаганов.

В области наблюдаются пози-
тивные сдвиги в вопросах соци-
альной защиты населения. По 
данным на 1 декабря т.г. 15662 
малообеспеченным семьям вы-
плачена социальная помощь 
в размере почти 4,5 миллиар-
да тенге. На оказание государ-
ственной адресной социальной 
помощи на текущий год из бюд-
жета предусмотрено пять мил-
лиардов тенге.

В последние годы в регио-
не реализуются важные проек-
ты в сфере культуры и спорта. В 
настоящее время ведется стро-
ительство 17 объектов – шести 
сельских клубов и 11 спортив-
ных комплексов. В течение года 
для развития народного творче-
ства, поиска молодых талантов, 
поддержки и развития искус-
ства было организовано 72 смо-
тра-фестиваля, айтыс акынов и 
мушайры, из которых 14 респу-
бликанского, два регионального 
и 56 областного уровня. 

– Высокими достижениями 
продолжают радовать земляков 
спортсмены Приаралья. С на-
чала года в области проведено 
пять международных турниров и 
15 чемпионатов и Кубков Казах-
стана по разным видам спорта. 
Организовано 34 республикан-
ских и 132 областных первенства 

и турниров, их участниками ста-
ли свыше 28 тысяч спортсменов. 
Кызылординские спортсмены 
в чемпионатах и кубках Казах-
стана завоевали 326 золотых, 290 
серебряных и 462 бронзовых ме-
далей. За 11 месяцев 2022 года 
наши профессионалы на конти-
нентальных соревнованиях за-
воевали 209 медалей. Выиграв 15 
медалей на Олимпийских играх, 
взрослых чемпионатах мира по 
10 видам спорта, наша область 
по приоритетным видам спор-
та занимает второе место в рес- 
публике, – сказал заместитель 
акима области.

В сфере здравоохранения в 
этом году завершено строитель-
ство районной поликлиники на 
250 посещений в поселке Айтеке 
би Казалинского района. В таких 
отдаленных аулах как Тастубек 
Аральского района и Жубан Ка-
залинского района, где не было 
медицинских зданий, открыто 
два медицинских пункта. Ряд ле-
чебных заведений пополнились 
медицинским оборудованием.

В текущем году при поддерж-
ке акима области открыт ресурс-
ный центр неправительствен-
ных организаций в здании му-
зея истории города Кызылорды. 
В регионе действует Ассоциация 
Альянса областных неправи-
тельственных организаций, объ-
единяющая институты граждан-
ского общества. В ее ряды при-
няты 77 НПО.

– В регионе восемь процентов 
молодежи, относящейся к кате-
гории NEET, – отметил Н.Сак-
таганов. – При их количестве в 
12752 человека наша область за-
нимает четвертое место по рес- 
публике. За последние пять лет 

доля молодежи этой категории 
снизилась на 8 тысяч 118 чело-
век, что составило 4,7 процента. 
В 2017 году этот показатель был 
равен 12,6 процента. В начале те-
кущего года был утвержден «Об-
ластной план мероприятий, на-
правленных на выявление и со-
циализацию молодежи катего-
рии NEET». В его рамках ведется 
адресная работа в городах и рай-
онах. В результате сформирована 
региональная база данных более 
98 тысяч молодых людей. Уста-
новлено, что 10363 из них отно-
сятся к категории NEET. 

В 2021 году 68 молодых людей 
получили гранты на реализацию 
инновационных проектов на сум-
му 247 миллионов тенге. В этом 
году для приобщения сельской 
молодежи к труду реализуется 
проект «Молодежные трудовые 
бригады». В частности, в Сыр- 
дарьинском районе создано шесть 
бригад, которые при поддержке 
инвесторов трудятся в сфере сель-
ского хозяйства и производства 
строительных материалов.

На брифинге было отмече-
но, что впереди – ряд новосе-
лий в социальной сфере. К при-
меру, сейчас идет строительство 
Центра крови, Дворца брако-
сочетания, Дворца искусств. В 
2023 году в Кызылорде постро-
ят поликлинику на 100 посеще-
ний в смену и многопрофиль-
ную больницу на 300 коек с он-
кологическим отделением, Дво-
рец школьников и Центральный 
стадион, в планах – перинаталь-
ный центр на 200 коек. Кроме 
того, в области будут построены 
Аллея трудящихся, парк отдыха 
и Дом матерей.

Алибек БАЙШУЛЕНОВ

Итоги как руководство к действию
В текущем году в Приаралье проделана значитель-

ная работа в социальной сфере. В частности, введен 
в эксплуатацию ряд новых объектов. Такие благие 
дела для населения найдут продолжение и в дальней-
шем, сообщил на брифинге в региональной Службе 
коммуникаций заместитель акима области Нурымбет 
Сактаганов.

УВАЖАЕМЫЕ 
КЫЗЫЛОРДИНЦЫ! 

В рамках реализации Указа Пре-
зидента РК от 3 марта 2022 года 
№826 «О проведении встреч аки-
мов с населением» аким области 
Налибаев Нурлыбек совместно с 
первыми руководителями право-
охранительных органов 27 декабря 
с 15.00 до 17.30 минут в Кызылор-
де в Доме дружбы проведет прием 
граждан по личным вопросам. По-
сле глава региона здесь же встре-
тится с населением. 

Предварительная запись на лич-
ный прием проводится через Еди-
ный портал «E-gov», «E-otinish», 
«e-Нәтиже» в центрах обслужива-
ния населения и посредством по-
дачи заявления в письменной фор-
ме в акимате города.

Для установления обратной свя-
зи необходимо четко указать имя 
заявителя, предмет вопроса, адрес, 
контактный телефон и электрон-
ную почту. 

По возникшим вопросам можно 
обращаться по телефонам: 8(7242) 
40-11-91 (внутренний 7046), (вну-
тренний 7051), (внутренний 7049).
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Нынешний год ока-
зался богатым на собы-
тия. Начавшийся с тра-
гических январских со-
бытий год в то же время 
положил начало корен-
ным преобразованиям 
в жизни казахстанского 
общества. 

– Став едва ли не са-
мым тяжелым периодом в 
новейшей истории стра-
ны, январские события 
подтолкнули Казахстан к 
политической и социаль-
ной трансформации. Се-
годня независимый Ка-
захстан сделал шаг на-
встречу новым иници-
ативам и политическим 
реформам. Важным со-
бытием начала года стал 
общенациональный ре-
ферендум по внесению поправок 
в основной Закон страны – Кон-
ституцию РК. Одним из самых 
крупных и важных политических 
событий стали внеочередные 
выборы Президента Республики 
Казахстан. В этот решающий для 
страны момент народ Сыра пока-
зал настоящий пример непоко-
лебимого единства и дружбы, – 
отметил заместитель акима об-
ласти Нурымбет Сактаганов, от-
крывая вечер. 

Замакима области подчер-

кнул важность настоящего мо-
мента, инициативы по созда-
нию Нового, Справедливо-
го Казахстана, ставшего глав-
ным лейтмотивом политиче-
ской и экономической жизни 
страны. Он также отметил, что в 
этом году Дню Республики воз-
вращен статус национального 
праздника, а предложение отме-
тить его 25 октября как главного 
праздника страны получило ши-
рокую поддержку. 

– В регионе ведется регуляр-

ный мониторинг по выявлению 
предпосылок социально-поли-
тической напряженности, все 
актуальные вопросы вносят-
ся в «Карту очагов социальной 
напряженности. Социологами 
проводятся исследования но-
вых инициатив, актуальных во-
просов и застарелых проблем в 
регионе. В результате акиму об-
ласти дано 12 рекомендаций ка-

сательно социального развития, 
компетентными учреждения-
ми принят ряд соответствующих 
мер по созданию благоприятной 
среды для жителей, – отметил  
Н.Сактаганов.

Анализ общественно-полити-
ческой ситуации в регионе, ко-
ординация работ в этом направ-
лении возложена на областное 
управление общественного раз-
вития. Взаимодействие с инсти-
тутами гражданского общества, 
вопросы государственной язы-

ковой политики, межэтнической 
ситуации в регионе, молодежной 
политики, изучения религиозной 
ситуации – вот неполный пере-
чень обязанностей, входящих в 
компетенцию этого ведомства. 

В 2021 году управлению ис-
полнилось 20 лет. Созданное ре-
шением акимата Кызылордин-
ской области от 30 октября 2002 
года №526 управление внутрен-

ней политики ныне пе-
реименовано в областное 
управление обществен-
ного развития. На начало 
создания в четырех отде-
лах в управлении работа-
ли 12 сотрудников. На се-
годня создано восемь от-
делов со штатом до пяти-
десяти человек. 

Вечер продолжился 
церемонией награждения 
представителей граж-
данского общества реги-
она. Почетные грамоты 
области, благодарствен-
ные письма акима обла-
сти вручили руководите-
лям общественных фон-
дов, молодежных орга-
низаций, волонтерам, 
представителям СМИ и 
жителям, внесшим вклад 

в различные сферы обществен-
ной жизни. 

Были также учреждены но-
минации «Сыр жанашыры», 
«Жылы жүрек», «Ұлт саулығы», 
«Тұтынушылар қорғаны» и дру-
гие, которыми были отмечены 
люди, внесшие вклад в развитие 
гражданского общества. 

В ходе вечера были показаны 
видеоролики, рассказывающие 
о достижениях области в раз-
личных сферах. 

Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА

БРИФИНГ

«Общественность Сыра – колыбель духовности»
Под таким названием вчера прошел торжествен-

ный вечер в Доме дружбы, организованный област-
ным управлением общественного развития. На меро-
приятии, где были подведены итоги 2022 года, при-
сутствовали представители гражданского сектора, 
СМИ, молодежных организаций, руководители об-
ластных ведомств, волонтеры.
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Чтобы увидеть радугу, 
нужно пережить дождь

Сегодня, когда мне уже 70 лет, все чаще вспоминаю про-
шлое, детские годы, молодость и дорогих мне родителей. Сла-
ва Всевышнему, полвека назад они  проводили меня из род-
ного гнезда, благословили на жизнь в новой семье. И, видимо, 
Создатель услышал их, потому как я довольна своей жизнью: 
у меня большая семья, выросли дети, своими успехами радуют 
внуки. И в минуты, когда с пышными букетами цветов меня 
пришли поздравить родные, близкие, сваты, друзья, колле-
ги, дети и внуки, невольно перед глазами встали родители, что 
побудило меня взяться за перо.

Пишу в надежде, что задумаются 
молодые семьи, те, кто готов к раз-
воду из-за мелочи жизни, молодые 
женщины, которые кичатся тем, что 
нарожали детей, и привыкли обивать 
пороги различных предприятий и 
учреждений, молодые джигиты, ко-
торые привыкли ничего не делать и 
сидеть на шее у родителей. Глядя на 
таких людей, все чаще задумываюсь 
над тем, как нас воспитывали роди-
тели – никогда не повышали голоса, 
не выражали недовольства тем, как 
мы живем. В то же время, они стара-
лись делать все, чтобы мы ни в чем не 
нуждались, чтобы выучились и стали 
достойными членами общества. 

Мой отец Сейдалы родился в 1912 
году в совхозе имени Карла Маркса 
(ныне аул имени Н.Ильясова), про-
исходил из племени Мойнак рода 
Жаппас. Он был из многодетной се-
мьи, многие из которых стали жерт-
вами всепожирающего голода, ре-
прессий и других невзгод. Надо ска-
зать, отец был единственным пря-
мым потомком известных в округе 
Мыркы и Аппаза, которые вместе с 
знаменитым Кунанбаем Оскенбай-
улы когда-то совершили паломниче-
ство в Мекку. Мою маму он встретил 
в свои 25 лет.

Мама Гульбахрам (люди ее зва-
ли Бахар) родилась в 1919 году в Кы-
зылкумах, была из рода Таздар. Во 
времена, когда люди разделились на 
«красных» и «белых», начались ре-
прессии против баев и зажиточных 
людей, мать с четырьмя дочерьми 
подалась в Ташкент. Однако там они 
так и не смогли обустроиться и вы-
нуждены были вернуться в родные 
края. Дорога назад была тяжелой – 
от диареи скончалась одна из доче-
рей. Вконец уставшие от дороги, они 
наконец-то вернулись домой. Спу-
стя некоторое время переехали жить 
в Кызылорду, где в 1938 году мама 
встретила моего отца. Надо сказать, 
это была немногословная, спокой-
ная, рассудительная женщина, мас-
терица на все руки.

Отец работал пожарным, получал 
60 рублей. Этих денег хватало лишь 
на то, чтобы прокормить четырех ма-
лолетних детей. В то же время у ро-
дителей было свое небольшое дело, 
которое сегодня назвали бы бизне-
сом, которым они занимались в те-
чение всего года. Отец, который ра-
ботал сутки и двое суток отдыхал, 
никогда не сидел сложа руки. Ма-
ма-домохозяйка,  несмотря на не-
скончаемые домашние заботы, умуд-
рялась выкраи вать время, чтобы ему  
помогать.

Так вот, каждое лето отец сажал 
огород в районе «Арай», где ныне 
установлен памятник жертвам поли-
тических репрессий. В те годы здесь 
был пустырь, где ветер гонял стол-
бы пыли, позже здесь стали выдавать 
участки под дачи. Ивы, которые в те 
годы посадил наш отец, растут по сей 
день. Здесь он сажал дыни, арбузы, 
помидоры, огурцы и другое. В пер-
вые годы ездил туда на ослике, позже 
купил велосипед. Короче говоря, на 
своем участке он проводил все свое 
время с ранней весны до сентября. 
Мама продавала продукцию с бах-
чи на базаре. Жили мы возле шко-
лы имени Гани Муратбаева в непо-
средственной близости от нового ба-
зара. На вырученные деньги родите-
ли покупали нам одежду и школьные  
принадлежности.

Осенью на полях, где все лето тру-
дились корейцы, после уборки уро-
жая мы собирали около двух мешков 
оставшегося мелкого лука. Затем во 
дворе ровняли землю, делали ровные 
грядки, чтобы посадить этот лук. Ро-
дители поручали нам через каждые 
10-20 сантиметров втыкать вдоль 
этой грядки собранные нами луко-
вицы. Самый младший брат был еще 
маленьким, потому этим занимались 
я и другой младший брат, который 

был моложе меня на четыре года. Че-
рез неделю сажали лук вдоль другой 
грядки. Таким образом, мы засажи-
вали мелким луком весь участок. 

Затем наступала суровая зима. Зи-
мой на двух окнах в зале (так мы на-
зывали самую большую комнату в 
нашем доме) висели два тяжелых ме-
таллических приспособления сапож-
ника, на которые надевается обувь, 
чтобы прибить подошву. Называет-
ся оно «лапа». Для мужчин и жен-
щин по их заказу отец шил сапожки 
без каблука и твердого задника с мяг-
кой подошвой, называемые в народе 
«мәсі» или ичиги. Большинство за-
казчиков были наши родственники. 
А для женщин он шил сапоги крас-
ного цвета  на высоких каблуках. Мы 
с младшим братом после того, как 
выполняли домашнее задание, брали 
обычные нитки в несколько рядов и 
пропитывали их смолой. Такую нить 
отец использовал для шитья обуви.  

А из материала, из которого обыч-
но шьют солдатские шинели, мама 
шила фуфайки, в которых было удоб-
но работать во дворе. Она одна была 
как мини-фабрика: за неделю шила 
12 таких вещей. Вначале все они 
проходили выкройку, затем напол-
нялись ватой. Мы с братишкой по-
могали ровнять вату. После того, как 
заготовка была забита ватой, в тече-
ние 3-4 дней прострачивали их на 
швейной машинке. Затем наклады-
вались карманы, пришивались пу-
говицы. Старший брат, будучи сту-
дентом, помогал маме обшивать от-
верстия для пуговиц. Мы с младшим 
братом пришивали пуговицы. Ког-
да фуфайки были готовы, мама нес-
ла их на базар. 

Заканчивалась зима, вместе с ней 
проходил сезон фуфаек и шитья обу-
ви. С началом теплых дней начина-
лась подготовка к работе на участке. 
Начинается работа человека труда, 
который возлагает большие надеж-
ды на щедрость матери-земли. Пер-
вым начинает зеленеть лук, кото-
рый был воткнут нами в землю осе-
нью. Мама собирала свежий зеле-
ный лучок, промывала его и прино-
сила в дом, где мы с братиком делили 
его на 12 частей и перевязывали их. 
Когда все было готово, мама скла-
дывала все в мешок и шла на базар  
продавать.

Наряду со всеми делами дома, 
у мамы была корова, которую до-
или два раза в день – она давала до 
20 лит ров молока. Соседи записыва-
лись заранее, чтобы покупать у нас 
молоко. Кроме коровы, в хозяйстве 
были пять коз и 2-3 овцы. Когда ко-
рова переставала доиться, наступала 
очередь коз. Отец же  каждую неде-
лю резал одну-двух овец, разделывал 
мясо и раздавал соседям. Видимо, в 
долг, чтобы они могли заплатить с 
зарплаты. В день, когда резали ба-
рана, отец измельчал мясо топором, 
поскольку мясорубки тогда еще не 
было. И все вместе лепили пельмени.

Вокруг дома было много плодо-
вых деревьев. Все лето мама вари-
ла варенье. Особенно много из виш-
ни. Поскольку от нашего дома до 
школы было пять минут ходу, поч-
ти каждый день на большой пере-
мене я приводила в дом по несколь-
ко одноклассниц. Мама накрывала 

дастархан и угощала нас хлебом, ва-
реньем и горячим чаем. Никогда не 
видела, чтобы она выглядела чем-то  
недовольной.

Благодаря такому неустанно-
му труду родителей, все мы получи-
ли высшее образование. Наша мама 
родила тринадцать детей, из кото-
рых большинство умерло в младен-
честве, остались лишь четверо. Все 
мы хорошо учились в школе. Стар-
ший брат Омирбек Тапалов окончил 
университет имени Коркыта ата, за-
нимался наукой, стал доцентом, дол-
гие годы работал в этом вузе. Он был 
единственным в области таксидер-
мист – все чучела животных в зооло-
гическом музее изготовлены его ру-
ками. В детстве мечтал стать врачом, 
хотел поступать в медицинский ин-
ститут. Однако нужно было смотреть 
за родителями, потому ему при-
шлось учиться в Кызылорде. Я учи-
лась в Казахском государственном 
университете имени С. Кирова. Двое 
младших братьев окончили мед-
институт. Асан и Абзал (скончался в 
42 года) были врачами-стоматолога-
ми. Асан сегодня на пенсии, а его сын  
Алмат   –   известный в Алматинской 
области хирург-стоматолог.  Все эти 
профессии требуют большой вы-
держки и терпения. Не будет ошиб-
кой, если скажу, что такие качества 
передались нам от родителей.

Я была единственной дочерью 
среди трех братьев, поэтому родите-
ли меня частенько баловали. В то же 
время, отец желал, чтобы я быстро 
влилась в новую семью, когда вышла 
замуж, потому не разрешал часто 
приходить в отчий дом. В год, когда 
вышла замуж, свекрови было 60 лет, 
с нами жила ее 80-летняя мать. Кро-
ме нас с мужем, под одной крышей 
жили старший брат с семьей и две 
старшие сестры мужа. 

В то время я преподавала в меди-
цинском училище. Но, несмотря на 
это, была молодая келин: в мои обя-
занности по дому входило три раза в 
день ставить самовар, зимой топить 
две печи, которые назывались «кан-
тромарки» и казахскую печь. Как хи-
мик я хорошо знала, что для того, 
чтобы дрова хорошо горели, нужно 
больше кислорода, однако никог-
да раньше такого не делала. Для че-
ловека, который до замужества знал 
только книги, такая работа была до-
статочно тяжелой. 

Мы были молоды и, наверное, по-
этому я часто забывала вечером за-
нести в дом дрова, чтобы к утру они 
подсохли. Однако часто утром они 
оставались сырыми, поэтому их 
очень трудно было разжечь. В те вре-
мена и уголь был неважный, измель-
ченный вплоть до состояния песка, 
который горел очень плохо. Нелег-
ко было и рубить дрова. Муж Нурлан 
работал на электростанции, у него 
была сменная работа, на которой он 
очень уставал. 

Как-то во дворе рубила саксаул 
для печи и вдруг отлетевший от уда-
ра его кусок ударил мне в лицо. Си-
няк увидел мой отец, которому ста-
ло так жалко дочь, что он, не пока-
зываясь никому, стал заготавливать 
нам дрова сразу на целую неделю. 
Какое-то время не знала, что это де-
лает мой отец. А когда узнала, мне 
стало обидно, и я сказала ему, что-
бы он не делал работу для нашего 
дома. Он же ответил просто: «Доч-
ка, и Нурлан ведь мой ребенок». 
Помню, как принес мне брезенто-
вые рукавицы, чтобы надевала, ког-
да буду топить печь. И посоветовал 
мне каждый раз прикрывать рукави-
цами золу, которую выбирала из топ-
ки, чтобы дома не было устоявшего-
ся запаха гари. Наряду с этим, он по-
ливал водой измельченный до состо-
яния песка уголь, чтобы к утру он 
затвердевал и его можно было поло-
жить в топку кусками. Он был очень 
рад, что у меня своя семья, потому 
старался поддерживать нас во всем. 
Разве забудешь такую заботу родного  
человека?

Через пять лет старший деверь, а 
за ним старшие сестры стали жить 
отдельно. В большом доме остались 
только мы с двумя детьми и стари-
ки. Было такое ощущение, что мы 
одни остались где-то в степи. Как-то 
зимой рано утром услышала во дво-
ре странные звуки. У меня и в мыс-
лях не было посмотреть в окно, про-
сто подумала, что бы это могло быть. 
Но как-то мой сын сказал, что с утра 
увидел, как из нашего двора выхо-
дит его дедушка-нагаши, то есть мой 
отец с лопатой в руках. Я выбежала 
во двор и только тогда поняла: пока 
все спали, мой отец приходил к нам 
во двор, чтобы сгрести снег.  Та-
ким образом отец заботился не толь-
ко обо мне, но и о моих свекре, све-

крови и бабушке, которая была в по-
чтенном возрасте. Отец, рано остав-
шийся сиротой, таким образом, ока-
зывал почести старикам. Для меня 
же это стало стимулом для проявле-
ния уважения к пожилым родствен-
никам, а также для  заботы о своих 
детях и внуках.  

Его широкая душа была всегда от-
крыта не только для меня, но и для 
всех детей. Отцу, потерявшему в го-
лодные годы родителей, братьев, се-
стер и оставшемуся круглым сиро-
той, было в радость видеть, что чет-
веро оставшихся его детей обрели 
свои дома. Потому он с огромным 
удовольствием работал в их домах, 
в этом он видел настоящее счастье. 
Это мы осознали только тогда, когда 
сами стали родителями, а потом поя-
вились и внуки.

В один из дней вышла из бани и 
поехала к маме, чтобы попить с ней 
чаю. Она была в доме одна. Мы си-
дели и разговаривали, когда зашел 
отец. 

– У нее что, нет своего дома? – 
стал он выговаривать матери. – Пусть 
пьет чай со своей бабушкой! Дома же 
ее ждут, а ты сидишь и пьешь чай со 
своей дочкой.

Обычно, зная, что отец не привет-
ствует мои приходы в их дом, стара-
лась приходить редко, да и то, ког-
да его не было. Если услышала, что 
на том конце улицы показался отец, 
убегала через соседские дворы, что-
бы он меня не увидел. Разве мож-
но забыть о том, что запрещая ча-
сто приходить в отчий дом, он пре-
жде всего, заботился о том, чтобы 
молодая семья была дружной, что-
бы о моем доме не было лишних   
разговоров!

Отец всегда говорил: «Если най-
дешь двадцать копеек, это может 
обернуться затратами в двадцать 
руб лей». То есть он давал понять, 
что любые деньги нужно зарабаты-
вать своим трудом. Я горжусь тем и 
благодарю Всевышнего за то, что яв-
ляюсь дочерью таких честных и тру-
долюбивых людей, которые никог-
да не позволяли себе неблаговидных  
поступков.  

Отец скончался в 70 лет от онколо-
гического, как говорят казахи, «пло-
хого» заболевания. Положили его в 
больницу, однако вскоре он попро-
сился домой, заявив, что, видимо, на 
все воля Аллаха. Два месяца он не ел 
и не пил ничего, за это время осоз-
нал, что очень скоро ему придется 
навсегда уйти во власть Всевышнего. 
Невестка моей бабушки по матери 
сидела у его постели месяц. Иногда в 
дом приходила с ночевкой и я. Как-
то, когда пришла к ним в очеред-
ной раз, отец подозвал меня к себе и  
сказал:

– Анипа, твоя тетя сколько вре-
мени уже сидит со мной. Привези ей 
хорошую ткань, пусть сошьет себе 
платье.

В тот же день съездила в магазин 
«Ткани» и купила три метра популяр-
ной в 80-е годы ткани «Кремплин». А 
на следующий день тетя приехала к 
нам уже в сверкающем новом платье. 
Я была поражена тем, как отец умеет 
быть благодарным, заботиться о лю-
дях, делать им добро. 

Буквально за пару дней до кон-
чины отец подробно говорил о том, 
что нужно делать, составил список 
тех, кто будет омывать его тело (это 
тоже давняя традиция), кому и что из 
его одежды нужно отдать, когда и ка-
кую скотину зарезать и многое дру-
гое. Это было время, когда электри-
ческий свет могли отключить в лю-
бой момент, поэтому отец велел очи-
стить и заправить все имеющиеся в 
доме керосиновые лампы. И за все 
это время он ни разу не показал, как 
его мучили боли. 

Мои молодые годы, дорогой всем 
нам образ отца, жизнь которого 
была прожита в неустанном труде во 
имя семьи и детей – все это неволь-
но пробегает перед глазами сегодня, 
когда мне исполнилось 70 лет. Часто 
вспоминаю отчий дом, наполнен-
ный радостью,  отца, наполнившего 
сердца своих детей заботой и любо-
вью, а также маму – милую и велико-
душную женщину. И если мои вос-
поминания о родителях станут при-
мером для последующих поколений, 
то буду безмерно счастлива. 

Слава Аллаху, потомки Сейдалы 
сегодня составляют большую и друж-
ную династию. Добро, которое дела-
ли мои отец и мать окружающим, се-
годня живет в нас, их детях, внуках, 
будет жить в последующих потомках. 

Анипа ТАПАЛОВА,
кандидат технических наук,

профессор КУ имени Коркыта ата 

Будь, как огонь, горяч, будь, как вода, прозрачен,
Не становись, как пыль, покорен всем ветрам.

Омар Хайям  
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ПРОЕКТ

Об утверждении государственного образовательного заказа 
на дошкольное воспитание и обучение, размера родительской 

платы

Приложение 1 
к постановлению акимата Кызылординской области 

                                                         от  «__»__________ 2022 года № ______

Государственный образовательный  заказ на дошкольное  воспитание и 
обучение

Насе
лен
ный 

пункт

Коли
чество 

воспитан
ников 

Виды дошкольных организаций образования и средняя стоимость расходов на  одного 
воспитанника в месяц (тенге)

 группы с неполным днем 
пребывания, в классе 

предшкольной 
подготовки при 

общеобразовательной 
школе

группы   с  
9часовым 
режимом 

пребывания 

группы              
с 10,5ча

совым 
режимом 

пребывания  

группы 
коррекционного 

типа  с 10,5 
часовым 
режимом 

пребывания

группы с туберкулезными, 
аллергическими заболеваниями,  

с заболеванием сахарного 
диабета, ослабленных и часто 

болеющих детей с 10,5часовым 
режимом пребывания 

село 29911 26718 56698 61823 113202 93701
город 23398 24610 52481 57079 103318 85794

Приложение 2
к постановлению акимата Кызылординской области 

                                                            от  «__»__________ 2022 года № ______

Размер родительской платы на дошкольное воспитание  и обучение

Наименование 
населенного пункта

Количество 
воспитанников

Размер родительской 
платы на один месяц  

до 3 лет
(тенге)

Размер родительской  
платы на один месяц 

от 3 лет
(тенге)

Кызылорда 23537  
город 19914 13500 14500
село 3623 13500 14500
Аральский  район 4245  
город 2214 7000 8000
село 2031 6000 7000
Казалинский   район 3495  
город 255 9900 11000
село 3240 12500 13000
Кармакшинский  
район

4077  

город 1015 8500 8500
село 3062 6000 7000
Жалагашский  район 3105  
село 3105 6000 7000
Сырдарьинский  
район

2050  

село 2050 6500 7500
Шиелийский  район 6490  
село 6490 6000 8000
Жанакорганский 
район 

6310  

село 6310 6000 8000

Новогодняя 
ярмарка

 

В субботу, 24 декабря, в Кызылорде в 
рамках празднования новогодних празд-
ников пройдут ярмарки сельхозпро-
дукции с участием районов и АО СПК  
«Байконур».

Сельхозпроизводители и фермеры 
предложат свою продукцию по ценам 
ниже рыночных на следующих участках 
города: 

Аральский и Жалагашский районы – 
улица С.Торайгырова;

Казалинский и Сырдарьинский райо-
ны –  улица им. Муратбаева;

Кармакшинский район – улица  
им. Журбы;

Жанакорганский район – проспект  
Астана;

Шиелийский район – поселок  
Тасбогет.

 Не пропустите!

В соответствии с подпунктом 7-3) пункта   2   
статьи 6 Закона Республики Казахстан «Об об-
разовании», приказом министра образования 
и науки Республики Казахстан от 27 ноября 
2017 года №597 «Об утверждении Методики 
подушевого нормативного финансирования 
дошкольного воспитания и обучения, средне-
го образования, а также технического и про-
фессионального, послесреднего, высшего и 
послевузовского образования с учетом кредит-
ной технологии обучения» (зарегистрировано 
в Реестре государственной регистрации нор-
мативных правовых актов за №16137) акимат 
Кызылординской области ПОСТАНОВЛЯЕТ:

1. Утвердить государственный образова-
тельный заказ на дошкольное воспитание и 
обучение согласно приложению 1 к настояще-
му постановлению.

2. Утвердить размер родительской платы на 
дошкольное воспитание и обучение согласно 

приложению 2 к настоящему постанов лению.
3. Коммунальному государственному уч-

реждению «Управление образования Кы-
зылординской области» в установленном 
законодательством порядке обеспечить госу-
дарственную регистрацию настоящего поста-
новления в Министерстве юстиции Республи-
ки Казахстан.

4. Контроль за исполнением на-
стоящего постановления возложить 
на курирующего заместителя акима  
Кы зылординской области.

5. Настоящее постановление вводится в 
действие со дня его первого официального 
опубликования, пункт 1 распространяется на 
отношения, возникшие с 1 января 2023 года.

Аким Кызылординской области
Н.Налибаев

Азбука безопасности

Современные газовые котлы не требуют постоянного внимания со 
стороны владельца.

За всё отвечает автоматика безопасности. Чтобы котёл работал без-
опасно, в него встроены механические и электронные устройства.

В напольные газовые котлы как правило устанавливается энерго-
независимая автоматика – для её работы не нужен внешний источник 
электропитания.

Автоматика безопасности котла отсекает подачу газа на горелку в 
трёх случаях:

1. Погасание пламени горелки по любой причине. 90ºС
2. Отсутствие или снижение тяги в дымоходе.
3. Снижение давления газа в подающем газопроводе ниже опре-

делённого уровня.
Некоторые котлы оснащаются еще одним уровнем безопасности –  

защитой от перегрева. Если температура в системе отопления подни-
мается выше 90ºС, автоматика отключает подачу газа на горелку.

Как работает система?

Когда вы поворачиваете ручку «розжиг» и нажимаете на неё, от-
крывается электромагнитный клапан, газ подаётся на запальник, пье-
зоэлемент вырабатывает искру и зажигается фитиль.

После этого нужно удерживать ручку в течение 30 секунд, что-
бы нагрелась термопара. В результате этого вырабатывается неболь-
шое электронапряжение и электромагнит фиксируется в открытом  
состоянии.

Далее поворотом ручки к нужной цифре вы запускаете газ на ос-
новную горелку, которая греет теплообменник котла.

Когда температура в системе повышается до установленного уров-
ня, специальный датчик плавно закрывает термостатический клапан, 
и подача газа на горелку прекращается. При остывании теплоносителя 
клапан открывается и газ снова начнёт поступать на основную горел-
ку. Запальник же горит постоянно.

    Что происходит при наступлении
 аварийного случая?

Если снижается давление газа в подающем газопроводе — срабаты-
вает мембранный клапан и перекрывается подача газа.

Если происходит погасание горелки или фитиля — напряжение пе-
рестаёт вырабатываться и клапан закрывает доступ газу.

Когда тяга в дымоходе прекращается, специальный датчик нагре-
вается и размыкает цепь питания электромагнита. Газ перестает по-
ступать на горелку.

Если температура теплоносителя увеличивается до 90ºС, размыка-
ется цепь питания электромагнита и прекращается топливопода ча.

От исправной работы автоматизации систем безопасности тепло-
вого оборудования зависит продолжительность безотказного функ-
ционирования бытовых приборов, сохранность имущества и жизней 
людей. Поэтому к выбору автоматических датчиков следует подойти в 
высшей степени ответственно.

Автоматика должна быть обязательно установлена до первого 
включения отопительной системы. Только после тестового запуска и 
проверки сигналов от датчиков можно оставить работать котёл в полно-
стью автоматическом режиме.

При эксплуатации предохранительных изделий различного типа реко-
мендуется придерживаться следующих инструкций:
• Не вносить изменений в конструкцию.
• Не использовать б/у элементы.
• Не применять изделия, предназначенные для твёрдотоплив-
ных котлов.
• Не допускать к ремонту случайных лиц.
• Диагностика элементов должна осуществляться только с 
использованием поверенных измерительных приборов.
• Не затягивать с ремонтом неисправного оборудования.

График  приема граждан  руководством областного управления 
государственных закупок Кызылординской области

№ Ф.И.О. Должность Дата и время приема

1 Шаменов
Бауыржан Серикович

Руководитель 
управления 

Каждую среду 
с 16:0018:00

2 Илькибаев 
Галымжан Маратович

Заместитель 
руководителя  

Каждую пятницу
с 16:0018:00

3 Баймаханов
Дастан Бахытович

Заместитель 
руководителя  

Каждый четверг
с 16:0018:00

ПРОЕКТ

О признании утратившими силу некоторых постановлений
акимата Кызылординской области

В соответствии с пунктом 3 статьи 65 За-
кона Республики Казахстан «О правовых 
актах» акимат Кызылординской области  
ПОСТАНОВЛЯЕТ:

1. Признать утратившими силу следующие 
постановления акимата Кызылординской  
области:

1) постановление акимата Кызылордин-
ской области от 9 сентября 2019 года №56 «Об 
утверждении Правил реализации механизмов 
стабилизации цен на социально значимые 
продовольственные товары по Кызылордин-
ской области» (зарегистрировано в Реестре 
государственной регистрации нормативных 
правовых актов за номером 6914);

2) постановление акимата Кызылордин-
ской области от 24 июля 2020 года №72  «О 
внесении изменений и дополнений в поста-

новление акимата Кызылординской области 
от 9 сентября 2019 года №56 «Об утверждении 
Правил реализации механизмов стабилизации 
цен на социально значимые продовольствен-
ные товары по Кызылординской области» 
(зарегистрировано в Реестре государственной 
регистрации нормативных правовых актов за 
номером 7567).

2. Контроль за исполнением настоящего 
постановления возложить на первого замес-
тителя акима Кызылординской области.

3. Настоящее постановление вводится в 
действие со дня его первого официального 
опубликования.

  Аким Кызылординской области                                                   
Н.Налибаев
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ЯРМАРКА СПОРТ-КАЛЕЙДОСКОП

ГАНДБОЛ
До «золота» – 

два шага

В Кызылорде в КСК «Ев-
разия» продолжаются игры 
финальной пульки женско-
го чемпионата РК среди  
команд Суперлиги. 

В первом матче плей-офф в борь-
бе за выход в финал кызылордин-
ская команда «Кайсар-КГУ» в двух 
играх обыграла усть-каменогорский 
ГК «Алтай-Восток» 35:26 и 36:28. 

Во второй паре шымкентский 
СКИФ дважды взял верх над сто-
личным ГК «Астана» – 38:34 и 
30:26. Таким образом, 22 и 23 дека-
бря в матче за золотые медали чем-
пионата встретятся гандболист-
ки из Кызылорды и Шымкента. А 
бронзовые награды оспорят спорт- 
сменки из Астаны и Усть-Камено-
горска. Напомним, серии продлят-
ся до двух побед одной из команд.

САМБО
Подтвердил высокий 

класс

В Семее завершился ро-
зыгрыш Кубка Республи-
ки Казахстан по спортивно-
му и боевому самбо, посвя-
щенный 330-летию Кабан-
бая батыра.

Кызылординский спортсмен 
Максат Бакытов завоевал первое 
место в весовой категории до 71 
килограмма. Тренер чемпиона –
Дархан Сержанов. 

ХУДОЖЕСТВЕННАЯ 
ГИМНАСТИКА

Медали разыграны

В спорткомплексе «Мұз 
айдыны» в Кызылорде за-
вершилось открытое юно-
шеское первенство области. 
Его награды разыграли око-
ло 430 гимнасток из 15  
команд из городов и регио-
нов республики.

По итогам индивидуальных 
состязаний первые места в сво-
их возрастных категориях заняли 
Акбота Отеген (2007 г.р.), Акерке 
Шильдебаева и Аружан Насрадин 
(2008), Айару Мухтаркызы (2011), 
Меруерт Балгабай (2012). 

В групповых соревнованиях пер-
венствовали гимнастки (2009 г.р.) 
Шымкента, на втором месте – 
кызылординки. Среди 11-летних 
спортсменок победила команда 
Тараза.

ФУТЗАЛ
На призы партии

В Кызылорде по иници-
ативе молодежного крыла 
партии AMANAT прошел 
турнир «AMANAT CUP». 

Призы состязаний разыграли 
15 команд, составленные из раз-
ных категорий молодежи – рабо-
чих, студентов, музыкантов, пред-
принимателей, банкиров. По ито-
гам бескомпромиссных матчей 
главный приз завоевала команда 
«Отбасы Банк», на втором месте – 
«Тұран», третьем – «Хан».

Коллективы награждены куб-
ками, медалями, дипломами и 
ценными призами. Специаль-
ными призами отмечены лучшие 
игроки турнира – Айкын Ажихан 
(Тұран), Нурсултан Абду (Отбасы 
Банк) и Адилет Куаныш (Нияз).

Алибек БАЙШУЛЕНОВ

Были здесь и красивейшие укра-
шения в национальном стиле, и одеж- 
да, и предметы для быта, и сувенир-
ная продукция. Все товары можно 
было купить прямо на ярмарке или 
же, взяв контакты мастеров, заказать 
у них что-то более оригинальное по 
своему усмотрению. Организатором 
мероприятия выступило обществен-
ное объединение «Кызылординское 
областное общество инвалидов». 

Как рассказал руководитель объ-
единения Сагатбек Сиюов, ярмарки 
проводились в течение года регулярно.

– Их организовывали в местах 
большого скопления людей – возле 
торговых центров, на нашем кызыл- 
ординском Арбате, – сообщил он. – 
Товары, сделанные своими рука-
ми, предлагали мастера с инвалид-
ностью. И, глядя на их продукцию, 
трудно поверить, что их возможно-
сти хоть в чем-то ограничены. Чле-
ны нашей организации всегда охот-
но отзываются на проведение таких 
ярмарок. И даже если продать ничего 
не удастся, то есть отличная возмож-

ность пообщаться с людьми и проре-
кламировать свой товар. При нынеш-
них возможностях социальных сетей 
и "сарафанного радио" есть большая 
вероятность найти покупателей. 

Юный мастер Магжан Умирзак в 
этот день приехал вместе с папой. Он 
ученик 7 класса средней школы 271. 
Мальчик самостоятельно научился 
делать украшения из полудрагоцен-
ных камней, теперь охотно демон-
стрирует их всем желающим. Причем 
цены у него довольно демократичны, 
а товар, несмотря на юный возраст 
мастера, отличается оригинальностью 
и аккуратностью выполнения. 

Еще одна участница ярмарки – 
Рахима Айтпембетова – инвалид вто-
рой группы по зрению. Она шьет 
красивые вещи с оригинальной вы-
шивкой. По словам женщины, ей в 
работе помогает сноха. 

– Если раньше шили просто для 
себя, то сейчас открыли собственное 
ИП и занялись расширением семей-
ного бизнеса, – рассказала женщина. – 
Работа очень нравится, а такие ярмар-

ки помогают найти новых клиентов и 
завязать интересные знакомства. 

Рядом с Р.Айтпембетовой на при-
лавке лежат оригинальные и краси-
вые комплекты для новорожденных, 
коконы, подушечки, одеяльца, выпол-
ненные из натурального хлопка с кра-
сивым рисунком. Их автор – Уржамал 
Дуйсенбиева. Мастерица охотно де-
лится секретами своего мастерства с 
женщинами со всего Казахстана. 

– У меня в Telegram и WhatsApp 
есть свои группы, в которые входят, 
в основном, многодетные женщи-
ны из сельской местности, – поясня-
ет она. – Им платить за обучающие 

курсы зачастую нечем, да и посещать 
их у них нет времени. А мне не жал-
ко и не трудно поделиться знаниями 
и навыками в режиме онлайн. Сама 
более двадцати лет занимаюсь руко-
делием. Начинала продавать товар на 
базаре, часто ездила в Турцию и Ко-
рею, где изучила их технологии. Сей-
час с семьей открыли свой магазин. 

У.Дуйсенбиева – инвалид третьей 
группы. Она, как и многие участни-
ки ярмарки, стремится приносить 
пользу людям и верит, что все добрые 
дела обязательно сделают окружаю-
щий нас мир лучше, ярче и красивее. 

Инна БЕКЕЕВА

Им по плечу многое
Товары на любой вкус и кошелек были предложены вниманию 

посетителей ярмарки мастеров, которая прошла в фойе Молодеж-
ного ресурсного центра. Около ста народных умельцев в этот день 
выложили на прилавки свой товар, демонстрируя его потенциаль-
ным покупателям и просто интересующимся гражданам.

САКРАЛЬНАЯ ГЕОГРАФИЯ

Развалины городища Жент 
(в некоторых источниках упо-
минается как Джан-кала) на-
ходятся в 115 километрах к за-
паду от Кызылорды на правом 
берегу Жанадарьи, старого 
русла Сырдарьи. Упоминания 
о городе есть в трудах дошед-
ших до наших времен средне-
вековых авторов. Так, напри-
мер, в сочинении известного 
турецкого историка XVII века 
Кятиба Челеби «Джихан-на-
ма», посвященном Чингисха-
ну и его завоевательным похо-
дам, Аральское море названо 
Джендским. Это свидетель-
ствует о том, что в X-XII ве-
ках он был одним из крупных 
центров торговли и ремеслен-
ничества, входивших в груп-
пу городов в нижнем течении 
Сырдарьи. 

На основании найденных 
во время раскопок артефактов 
время существования Жен-
та ученые относят к I- XVI ве-
кам. В домонгольский период 
здесь жили племена огузов, за-
тем кипчаков, после – караха-
ниды, первая мусульманская 
царская династия тюрков, за-
тем город захватили сельджу-
ки. И даже бытует мнение, что 
здесь похоронен вождь анато-
лийских тюрков Сельджук. 

Судя по описаниям сред-
невековых авторов, город был 
неслыханно богат. В нем жили 
известные ученые и проповед-
ники мусульманского мира, 
торговцы, ремесленники – 
гончары, ювелиры, кузнецы. 
Чеканились золотые и сере-
бряные монеты, а на базарах и 
торговых площадях шла бой-
кая торговля, на которую съез-
жались купцы из разных стран.

Впервые место, где нахо-
дился Жент, обнаружил в 1946 
году ученый-археолог Сергей 
Толстов. До него о существо-

вании города писали в 1870 
году Петр Лерх, в 1900 году 
Василий Каллаур, спустя де-
сятилетие – Иосиф Кастанье. 

Согласно собранным данным, 
один из видных исследовате-
лей присырдарьинского реги-
она С.Толстов отнес период 
существования Жента к XII-
XVIII годам. Раскопки на раз-
валинах городища продолжил 
в 1958 году Борис Андриянов, 
а в 1961 году возобновил Сер-
гей Толстов. 

Как известно, присырда-
рьинские города, ставшие на-
стоящими оазисами в степи, 
сильно пострадали в резуль-
тате монгольского нашествия 
начала XIII века. Последствия 
были катастрофическими – 
города и поселения были раз-
граблены, опустошены и пре-
даны огню. В этой связи по-
казательна печальная участь 
древнего Отрара. Город-сад в 
знойной степи с собственным 
монетным двором, роскош-
ными восточными банями, со 
знаменитой библиотекой, где 
жили именитые ученые и муд- 
рецы, искусные музыканты, 
маги и предсказатели, ювели-
ры и гончары, оборонялся в 
течение долгих шести месяцев 

и все же пал под ударами мон-
гольского меча. 

Разграбив Сыганак, вои-
ны Джучи подошли к воро-
там Жента. Захват города опи-
сывается в «Сборнике лето-
писей», составленном сред-
невековым историком Рашид 
ад-Дином Фазлаллахом:

«....Монголы вернулись к 
Дженду и 4 апреля 1220 года 
расположились лагерем в виду 
города. Войско занялось рыть-
ем рва и его подготовкой. Жи-
тели Дженда заперли воро-
та и начали сражение на кре-
постной стене. Так как они 
никогда не видывали вой-
ны, то дивились на монголов, 
что каким-де образом те смо-
гут взобраться на стену кре-
пости. Монголы подняли на 

стену лестницы и со всех сто-
рон взобрались на крепостную 
стену и открыли ворота горо-
да. Они вывели всех жителей за 
городскую стену. С обеих сто-
рон ни одному живому суще-
ству не было нанесено вреда 
ударами меча. Так как они от-
ступили от войны, то монго-
лы возложили руки снисхож-
дения на их головы; они убили 
лишь несколько человек глава-
рей, дерзко разговаривавших с 
Чин-Тимуром. В течение девя-
ти суток они держали горожан 
в степи, город же предали по-
току и разграблению…».

Захват Жента монголами 
описал средневековый исто-
рик Абулгази Бахадур хан в 
своей летописи «Шежире-и 
тюрк» («Родословная тюр-
ков»), которая представляет 
собой историю династии чин-
гизидов от эпохи правления 
самого Чингисхана до само-
го Абулгази. В ней также рас-
сказывается об исторических 
событиях в жизни государств 
Средней Азии, Казахстана 
и Ближнего Востока, а так-

же даны ценные сведения об 
истории тюркоязычных пле-
мен, вошедших в состав казах-
ского народа.

«Жошы хан отправил свое-
го нукера Жантемира послом 
в Жент. Однако население 
Жента не захотело ему подчи-
ниться, более того, было ре-
шено убить ханского послан-
ника. Ему удалось спастись, 
и он рассказал обо всем хану. 
Разгневанный Жошы хан 
взял приступом город Жент, 
вывел население города за его 
пределы, приказал отобрать 
скот. Он назначил акимом го-
рода Али кожа Гаждуани», – 
гласили записи в летописи 
Абулгази хана. 

В частности, проезжающие 
через эти территории путеше-

ственники, в том числе Плано 
Карпини, видели множество 
опустошенных руин былых 
городов и поселений. Однако 
Жент сумел оправиться после 
вторжения монгол, был вновь 
отстроен и вернул свое преж-
нее значение. 

«Несмотря на многие тяго-
ты, Жент оставался городом, 
выгодным для торговли. Здесь 
работают торговые места. 
Торговцы довольны, они кон-
курируют между собой, чтобы 
быть прибыльными. Город-
ские рынки в изобилии. Там 
чаши весов всегда меняют- 
ся», – писал историк XIII века 
Жамал Карши. 

Известно также, что впо-
следствии Жент стал главной 
ставкой Жошы хана, где он 
провел полгода перед похо-
дом на Хорезм. Но после XIII 
века упоминания о городе не 
встречаются. 

 Как показали данные ар-
хеологических раскопок, пло-
щадь четко спланированно-
го города составляла около 40 
гектаров. Хорошо видна глав-

ная улица, от которой под пря-
мым углом отходят переул-
ки. В северо-западном углу – 
квадратный бугор цитадели, 
застроенной большими дома-
ми. Сохранилась крепостная 
стена со следами башен высо-
той до восьми метров. В цен-
тре восточной стены есть вход, 
защищенный двумя башнями, 
благодаря чему враги попада-
ли под двусторонний обстрел.

Вокруг Жента найдены 
остатки небольших укрепле-
ний, усадеб, следы застройки 
следы и русла каналов, иррига-
ционная сеть. Рядом с городи-
щем располагался садово-пар-
ковый комплекс с трапецие-
видной оградой. Здесь же был 
загородный дворец правителя. 
Несомненно, город был цен-
тром обширного густо заселен-
ного района в Приаралье, не 
случайно Аральское море в не-
которых источниках упомина-
ется Джендское. 

На земле Приаралья, став-
шей преемницей культуры се-
лившихся здесь древних пле-
мен и народностей, сохрани-
лись уникальные историче-
ские и архитектурные памят-
ники – жемчужины древней 
и средневековой архитекту-
ры, начиная с каменного века 
и до наших дней. Не случайно, 
еще в 40-50-е годы прошлого 
века ученый-археолог Сергей 
Толстов, возглавивший Хо-
резмскую этноархеологиче-
скую экспедицию, писал, что 
здесь находился «узел этноге-
неза казахов». 

По информации областного 
учреждения по охране памят-
ников истории и культуры, на 
территории области в настоя-
щее время под охраной госу-
дарства находятся 556 объек-
тов историко-культурного на-
следия, из которых 31 имеют 
республиканское, 256 – мест-
ное значение, 269 памятни-
ков вошли в предварительный 
список. Летом текущего года 
на заседании комиссии по во-
просам историко-культурно-
го наследия при Министерстве 
культуры и спорта Республики 
Казахстан рассмотрен вопрос о 
присвоении республиканского 
статуса 12 памятникам Жеты- 
асарской культуры. 

Дошедшее до нас через тол-
щу веков наследие предков, 
пусть даже самое малое, заслу-
живает внимательного изуче-
ния, поскольку помогает глуб-
же разобраться в историче-
ских событиях, обогащает нас 
опытом, пробуждает любовь к 
родной земле. 

Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА

Соприкасаясь с историей
В период раннего средневековья (X-XII века) на 

территории современного Казахстана на местах по-
стоянных зимовок появляются города.  Увеличе-
ние численности городов,  развитие оседлой куль-
туры наблюдается и в нижнем течении Сырдарьи. 
В большей степени этому способствовала вели-
чайшая торговая магистраль древности – Великий 
Шелковый путь. Именно на одном из его ответвле-
ний, пролегавшем по территории нынешней Кы-
зылординской области, в период раннего средневе-
ковья стали появляться такие города, как Жанкент, 
Сыганак, Баршынкент, Жент, которым предстояло 
сыграть огромную роль в истории кочевых народов. 


	1
	2
	3
	4
	5
	6

